



Bureau
d'information
et de
communication

Rue de la Barre 2
1014 Lausanne



LABORATOIRE
HISTOIRE & CITÉ

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

État de Vaud

Un nouveau programme d'activités publiques dédiées aux sciences historiques à Lausanne

Afin d'encourager le débat autour de questions historiques et d'actualité en plein cœur de la ville, l'UNIL et l'État de Vaud se sont associés pour créer le Laboratoire Histoire et Cité, qui proposera tout au long de l'année une riche programmation. Le Palais de Rumine accueillera ainsi dès le mois de septembre 2023 de nombreuses rencontres et activités, qui s'adressent à toute personne intéressée par l'histoire. Les médias et le public sont invités à la soirée d'inauguration du Laboratoire qui se déroulera le vendredi 1er septembre..

Éclairer le présent à la lumière du passé : c'est le pari du nouveau **Laboratoire Histoire et Cité**. Les événements organisés tout au long de l'année - principalement au Palais de Rumine - sont destinés aussi bien aux familles, élèves, enseignantes et enseignants qu'au corps étudiant, chercheuses et chercheurs, et à toute personne intéressée par l'histoire à travers des formats de rencontres variés : conférences, cours publics, tables rondes, projections, ateliers, visites guidées, mais aussi Apéros et Cafés de l'histoire pour créer des espaces de dialogue et de convivialité avec les historiennes et historiens.

Ces événements ont été pensés comme des moments de partage permettant à toutes les personnes qui le souhaitent d'acquérir des connaissances sur le passé pour mieux comprendre le monde contemporain. L'objectif est également de valoriser les recherches menées par plus de 200 chercheuses et chercheurs dans le domaine des sciences historiques à l'Université de Lausanne (UNIL) ainsi que les expertises d'une centaine d'enseignantes et enseignants d'histoire dans les gymnases vaudois.

Porté conjointement par l'UNIL, le Musée cantonal d'archéologie et d'histoire (MCAH), la Bibliothèque cantonale et universitaire (BCUL), les Archives Cantonales Vaudoises (ACV) et la Direction générale de l'enseignement postobligatoire (DGEP), le Laboratoire fédère et mobilise les expertises en histoire des différents acteurs : universités, gymnases, institutions culturelles et patrimoniales. Il coordonnera par ailleurs le volet lausannois du Festival Histoire et Cité, qui se déroule chaque année au printemps, comme un temps fort de son programme annuel.

Conçu comme une collaboration inédite entre les institutions de la recherche historique ou de la conservation de la mémoire avec l'enseignement délivré dans les gymnases vaudois, le Laboratoire Histoire et Cité vise à éveiller la curiosité des jeunes quant à la fabrication de l'histoire et de son lien avec l'actualité. En ce sens, il proposera de nombreuses activités (conférences, projections, expositions, ateliers-débats) qui permettent de transmettre l'histoire sous des angles différents et souvent originaux. Il offre également aux enseignantes et enseignants – parties prenantes de la conduite de ce projet – un programme riche et varié qui offre des outils didactiques en lien directs avec la recherche historique récente. « *L'histoire se vit réellement dans le dialogue avec les écoles, les archives, les musées, toutes ces institutions qui occupent une place appréciée par le public, dans leur fonction de « passeurs » d'histoire. Le laboratoire n'aura de sens que dans sa dimension publique, à la fois comme transmetteur de savoirs à la destination de la population, mais aussi comme moteur de ces échanges et de ces débats que j'appelle de mes vœux* » explique Frédéric Borloz, chef du Département de l'enseignement et de la formation professionnelle.

Un programme d'automne sur le thème de la piraterie

Pour sa première saison intitulée « Pirates ! Des océans aux cyberspaces », le Laboratoire a mis sur pied une série de rendez-vous visant à explorer l'histoire de la piraterie depuis l'Antiquité jusqu'à nos jours tout en déconstruisant certaines idées reçues. De septembre à décembre 2023, un grand nombre d'expertes et d'experts de différents horizons prendront la parole sur des thèmes aussi divers que l'histoire de l'esclavage, la piraterie au cinéma, le hacking ou encore les radios pirates en Suisse romande.

« Il s'agit d'un thème bien connu du grand public, mais dont les représentations véhiculent encore de nombreux clichés auquel notre programme propose de réfléchir, tout en débattant des manifestations contemporaines de ce phénomène », affirme Claire-Lise Debluë, responsable du Laboratoire.

Le médias et le public sont cordialement invités à assister au lancement du Laboratoire Histoire et Cité le vendredi 1er septembre 2023. Cette soirée d'inauguration marquera le coup d'envoi du programme avec une lecture-performance intitulée « Noblesse, violence et contrôle de l'État à la fin du Moyen Âge : une histoire sans fin ? », une manière d'interroger les manifestations locales du banditisme. Le lendemain, samedi 2 septembre, le public est également convié à bord de la barque mythique La Vaudoise pour un concert autour d'airs populaires du Léman issus en partie des collections musicales de la BCUL, en partenariat avec la Confrérie des Pirates d'Ouchy.

Toutes les activités du Laboratoire sont gratuites et ouvertes à toutes et à tous.

Le programme complet (PDF) de la saison est à découvrir sur www.labo-histoire.ch

Bureau d'information et de communication de l'État de Vaud

Lausanne, le 22 août 2023

RENSEIGNEMENTS POUR LA PRESSE UNIQUEMENT

UNIL, Claire-Lise Debluë, cheffe de projet du Laboratoire Histoire et Cité

DCIRH, Lionel Pernet, directeur, Musée cantonal d'archéologie et d'histoire

DEF, Lionel Eperon, directeur général, Direction générale de l'enseignement postobligatoire

LIENS

[Programme complet](#)

www.labo-histoire.ch